

А

НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ В ЗЕРКАЛЕ СОЦИОЛОГИИ: КУЛЬТУРНЫЙ КАПИТАЛ И ИННОВАЦИОННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ НАСЕЛЕНИЯ В КОНТЕКСТЕ МОДЕРНИЗАЦИИ



НОВОСИБИРСК
2013

ББК 60.59(2Рос-4Нос)

Н 76

Работа подготовлена при финансовой поддержке Российского гуманитарного научного фонда (проект № 12-03-00616 «Социокультурные особенности Новосибирской области», проект № 09-03-00597а «Социокультурный портрет региона (Новосибирская область)»)

Рецензенты: чл.-корр. РАН В. И. Суслов
д-р социол. наук, профессор З. И. Калугина

Отв. ред. д-р филос. наук, профессор В. И. Игнатьев
Науч. ред. д-р экон. наук, профессор Е. Б. Мостовая

Коллектив авторов

Я. В. Али (разделы 1.2, 2.4), Н. С. Бессмертный (1.2),
М. М. Захваткина (2.4), Л. К. Курмышева (1.1, 2.1),
Е. Б. Мостовая (2.2, 2.3, 2.5, 3.1 и 3.2), М. Ю. Немцов (1.1),
Т. А. Рязанова (1.2), О. В. Скворцова (2.2), Д. В. Юршик (2.4).
Кластерный анализ и таблицы парных распределений
к главе третьей выполнены А. С. Коломенской

Н 76 **Новосибирская область в зеркале социологии: культурный капитал и инновационный потенциал населения в контексте модернизации**: колл. монография / отв. ред. В. И. Игнатьев; науч. ред. Е. Б. Мостовая. - Новосибирск : Изд-во НГТУ, 2013. - 264 с. (Серия «Монографии НГТУ»).

ISBN 978-5-7782-2315-8

ББК 60.59(2Рос-4Нос)

ISBN 978-5-7782-2315-8

© Коллектив авторов, 2013

© Новосибирский государственный
технический университет, 2013

THE NOVOSIBIRSK REGION
IN THE MIRROR OF SOCIOLOGY:
CULTURAL CAPITAL
AND INNOVATION POTENTIAL
OF THE POPULATION
IN THE CONTEXT
OF MODERNIZATION



NOVOSIBIRSK
2013

BBC 60.59(2Poc-4Hoc)
N 76

The paper has been financed by the Russian Humanitarian Scientific Foundation (project № 12-03-00616 "Socio-Cultural Peculiarities of the Novosibirsk oblast", (project № 09-03-00597a "Socio-Cultural Portrait of the Region (Novosibirsk oblast)"

Reviewers: *V.I. Suslov*, Correspondent Member of RAS
Prof. Z.I. Kalugina, D.Sc. (Sociology)

Managing Editor Prof. *V.I. Ignatyev*, D. Sc. (Phil.)
Scientific Editor Prof. *E.B. Mostovaya*

Authors

Ya.V. Ali (sections 1.2, 2.4), N.S. Bessmertny (section 1.2),
M.M. Zakhvatkina (section 2.4), L.K. Kurmysheva (sections 1.1, 2.1),
E.B. Mostovaya (sections 2.2, 2.3, 2.5, 3.1, 3.2),
M.Yu. Nemtsev (section 1.1), T.A. Ryazanova (section 1.2),
O.V. Skvortsova (section 2.2), D.V. Yurshis (section 2.4)

The cluster analysis has been made and tables of pair distributions
to Chapter 3 have been compiled by A.S. Kolomenskaya

N 76 **The Novosibirsk region in the mirror of sociology: cultural capital and innovation potential of the population in the context of modernization** : collective monograph, V.B. Ignatyev, managing editor; E.B. Mostovaya, scientific editor. – Novosibirsk, NSTU Publisher, 2013. – 264 pp. ("NSTU Monographs" series).

ISBN 978-5-7782-2315-8

ISBN 978-5-7782-2315-8

© Composite authors, 2013
© Novosibirsk State Technical University, 2013

ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие.....	7
Глава первая. Население	9
1.1. Социально-демографический состав и расселение жителей	9
1.2. Уровень и качество жизни	30
Выводы.....	56
Глава вторая. Специализация экономики: настоящее и будущее	61
2.1. Культурный капитал: сравнительные характеристики	61
2.2. Трудовая мотивация и экономическая активность населения	81
2.3. Модернизация экономики: анализ и операционализация понятия	112
2.4. Реалии инновационной деятельности.....	123
2.5. Стратегические ориентиры образовательной подсистемы	157
Выводы.....	189
Глава третья. Социальная стратификация: фактор или барьер социально-экономического прогресса	191
3.1. Формирование среднего класса в составе населения Сибири	193
3.2. Кластерный анализ стратифицированности регионального населения.....	217
3.3. Устойчивость различий в положении высокостатусных и низкостатусных респондентов как индикатор обоснованности выбора факторов социальной стратификации.....	245
Выводы.....	249
Заключение.....	255
Библиографический список.....	260

CONTENTS

Preface.....	7
Chapter 1. Population.....	9
1.1. Socio-demographic structure and population settlement pattern	9
1.2. Standard and quality of life	30
Conclusions.....	56
Chapter 2. Specialization of the Economy: at Present and in Future	61
2.1. Cultural capital: comparative characteristics	61
2.2. Labor motivation and economic activity of the population	81
2.3. Modernization of the economy: analysis and operationalization of the concept	112
2.4. Innovation activity realia.....	123
2.5. Strategic guidelines of the educational subsystem	157
Conclusions.....	189
Chapter 3. Social Stratification: a Factor or a Barrier of the Socio- Economic Progress	191
3.1. Formation of the middle class in the population structure of Siberia	193
3.2. Cluster analysis of the stratification level of the regional population.....	217
3.3. Stability of differences in the position of high- and low status re- spondents as an indicator of relevance of choosing factors of social stratification	249
Conclusions.....	249
Summary	255
References.....	260